
Урок-обобщение по 
русскому языку в 4 классе 

по теме: 
«Три типа склонения имен 

существительных».
                                                                     



    Сс  Сс  Сс  Сс  
Сс Сс  Сс

        



Запиши однокоренные слова.
Разбери слова по составу.



Загадка





1 склонение 2 склонение 3 склонение

женский род,
мужской род. 

окончания 
–а, -я

средний род, 
окончания 

–о, -е, 
мужской род 

нулевое 
окончание

женский род 
нулевое 

окончание



Распределение слов по типам 
склонения 

      Голубика, персик, сирень, 
папа,  яблоко,  рожь, 
площадь, груша, ужин, осень, 
дядя, мороз, дочь, слива, 
лицо.

   



ПРОВЕРКА

       скл.           скл.             Скл. 
Голубика      персик     сирень
папа             яблоко     рожь
груша           ужин        осень
дядя             мороз      дочь
слива           лицо       площадь



Памятка.

Чтобы определить падеж 
существительного надо:

1. Найти слово, к которому 
относится имя 
существительное, и поставить 
от него вопрос.

2. По вопросу, предлогу и 
слову- помощнику определить 
падеж существительного.



1 ряд
На моторной лодк... туристы быстро 

добрались до березовой рощ... .
В спальн... на кроват... сидела бабушка.
 2 ряд
На крыш... избушк... плотным слоем 

лежал снег.
На большой скорост... мчится по степ... 

грузовая машина. 
3 ряд
В переулк... пахло черемухой.
Эта наука зародилась в глубокой 

древност... .       



ПРОВЕРКА
1 ряд
На моторной лодке туристы быстро 

добрались до березовой рощи .
В спальне на кровати сидела 

бабушка.
 2 ряд
На крыше избушки плотным слоем 

лежал снег.
На большой скорости мчится по 

степи грузовая машина. 
3 ряд
В переулке пахло черемухой.
Эта наука зародилась в глубокой 

древности .       



Просклонять имена 
существительные: 

   земля, герой, тетрадь 



Запиши в скобках склонение 
существительных.
                               Кузница дятла.
           Сорвет дятел (        )  шишку (      )  на 

ели (      ) ,принесет ее на березу (      )  и 
вставит в щель (     ). Ловко стучит он 
клювом (      )  по шишке (       ) . 
Отработанную шишку (        )  бросит дятел 
(      ) вниз. Так и складывается под 
березой  (        ) груда (      )  еловых шишек 
(       ).



       МОЛОДЦЫ!


